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台中市大雅惠明盲校的孩子們用純淨的音樂，歡迎張志軍一行，
這裡也是張志軍訪台行程的最後一站，十餘位盲童們表演了用葫蘆
絲演奏的《荷塘月色》、閩南語合唱曲《寶島曼波》等節目。儘管
眼前世界黑暗，但孩子們在音樂的世界裡卻表現優異，贏得賓主們
的熱烈掌聲。

「吹不出fa 不礙優美演奏」
「我很感動，忍不住想說兩句。」張志軍走上台前，牽起孩子們

的手，耐心回答他們爭先恐後提出的問題。「您從哪裡來呢？」
「我從大陸來。」「您叫什麼名字啊？」「我叫張志軍。」「您是
做什麼的呀？」「我呀，我是國台辦主任張志軍。」「那是大陸來
的張叔叔，張叔叔嗎？」「對對，是張叔叔。」

「孩子們剛才表演的葫蘆絲，是貴州的傳統樂器，這種樂器是吹
不出『fa』這個音的，但是這不妨礙演奏優美的樂曲。」張志軍鼓勵
孩子們，即便身體上有一些不足，也能夠創造很美好的未來，「一
定要努力加油。」

表演結束後，張志軍還與台中市長胡志強各挽着一
名盲童走進學校食堂就餐。校方說，午餐有肉有菜，
是一般的學生餐。 ■特派記者林舒婕台中報道

香港文匯報訊（特派記者林舒婕台中報道）四天
行程從北到南、再從南到北，馬不停蹄，61歲的張
志軍昨日依然以飽滿的精神狀態出現在媒體面前，不
僅未顯疲態，看來情緒也沒有受到前一晚「潑漆」事
件的影響。
走訪台灣基層，不但要有充沛的體力，其談話內
容、聊天方式甚至語氣、肢體語言，都有講究。在新
北公共托老中心，張志軍和老人們聊兒孫，聊養老，
對多子多孫的老人，自然而然流露為人父母的羨慕之
情。
在高雄的果園裡，有過務農經歷的張志軍，與果

農聊起蔬果品種、培育經驗，很快拉近彼此距離。在
台中盲校，面對孩子們稚氣的發問，他也以長輩的耐
心做着童真的回應。
有台灣記者認為，張主任第一天受訪還有些拘

謹，但很快就適應了麥克風「圍攻」的島內媒體生
態。在人多嘈雜的環境裡，他還會主動放大音量，讓
站在後排的記者能夠錄得上音。拍照合影時，也開始
留意照顧不同角度的細節。
「真誠」是張志軍一直掛在嘴邊，也一直放在心
裡的態度。下次訪台，真誠不變，唯有對台灣的熟悉
度，又增加一分。

張志軍昨天抵達此行最後一
站台中市，與惠明盲校學

生互動交流。離開學校前，他特地留出10餘分鐘
時間與媒體互動，最後再以閩南語向連日來辛苦
跟訪的記者們道聲「感謝」。

「十分高興有機會到高雄」
張志軍說，此次台灣之行給他留下最深刻印象
的是，儘管兩岸關係這一段時間來遇到一些問
題，出現一些情況，但是各界對兩岸關係和平發
展的成果是得到社會廣泛的共識與認可，「所以
大家也都表明了一個願望：兩岸攜手，一起繼續
努力兩岸關係的和平發展。」
張志軍此次赴台，一方面與陸委會主委王郁琦第
二次會面，進一步完善了兩部門之間的聯繫溝通機
制，同時就兩岸關係當前形勢，與如何推進兩岸關
係發展，全面交換意見，也達成積極的共識。
另一方面， 在縱貫台灣北中南的行程中，他走
訪了新北市、高雄市和台中市，與三市市長會
面，並與包括企業、農業、學生、宗教界等台灣
各界基層人士交流。
談到與三市市長會面時，張志軍表示，雙方就
兩岸城市間的交流和各領域交流合作交換意見，
也達成積極的共識。「總而言之，雙方都希望，

能夠進一步推進兩岸城市
間的交流，交流市政建設
經驗、交流如何推進經
貿、文化、人員、基層等
領域的合作。」他並特別
強調說，十分高興有機會
到高雄。

「存在各種聲音很正常」
「我在佛光山許了一個願，就是希望雙方能

夠以親情和智慧，來化解心結，逐步處理和解
決兩岸之間尚存的問題。」他感慨說道，65年
走過的這一步非常不容易，回顧65年可以說每
一步走的都非常艱難，「但是我們一起走了過
來，取得了可喜的成績，雖然今天在兩岸關係
發展的道路上，還會有一些問題，但是他相
信，只要兩岸同胞齊心協力，一定能夠妥善的
解決，解開心結，攜手共同為民族的偉大復
興，做出貢獻。」
張志軍在離去前，媒體也追問對於抗議人士如
影隨形的感受。張志軍說，台灣是多元社會，存
在各種聲音是很正常的。「雖然有很多不同的聲
音，但我仍相信支持兩岸關係和平發展是社會的
主流意見。」

香港文匯報訊（特派記者 林舒婕 台中報道）經過連續四天的寶

島北中南穿梭行程，國台辦主任張志軍昨日下午終於結束了首次

訪台之行，他在簡要總結此行所見所聞時表示，兩岸現在站在新

的起點上，沿着新的征程前進，「應當珍惜現在擁有的，為攜手

開創更美好的未來一起努力。」他接受本報採訪時說，下次赴台

時間還需要兩岸相關部門協調，希望以後常來常往，尤其要創造

條件讓兩岸基層群眾常來常往。

台島直擊
特派記者林舒婕

台島四日行 志軍無疲態

但凡新聞事件，頂着「首次」光環的，肯定會吸引媒體的關
注。歷年兩岸新聞，從1987年台灣開放老兵探親，兩岸「小三
通」啟航，到2005年連戰「破冰之旅」、2008年兩岸全面「大
三通」，時間軸上無數個「首次」積澱出今日的兩岸關係局面。

國台辦主任張志軍赴台成為這段時間軸上的新標點。海內外
近400名記者，在過去四天時間裡起早摸黑，搶抓現場互動亮
點，捕捉張志軍每一個生動的表情。桃園諾富特酒店「張王二
會」現場，體格壯碩的攝像記者為了擠進第一排機位，深呼吸
把小腹憋到最窄。從新北厚德里到五股勞工中心短短十分鐘車
程，通訊社記者已在車上打起稿件。在維格餅家狹窄的參觀通
道內，敬業的攝影記者們為了搶拍到張志軍品嚐鳳梨酥的畫
面，差不多要打起架來。

回想時任大陸海協會會長的陳雲林第一次訪台的畫面，似曾
相識。隨着當時「陳江會」舉行的常態化，追訪記者的人數顯
著減少，與之成反比的，是兩岸關係的進展速度。隨着時間軸
的推移，「首次」光環褪去，「陳江會」已融入兩岸關係發展
的土壤中，成為培育兩岸互信的肥沃養分。

張志軍此次訪台，為雙方兩岸事務主管部門建立常態化溝通
機制，建立起完整的鏈條。隨着未來「張王會」
舉行次數的增加，這種新聞爭奪戰想必也會越來
越少。彼時，應當可見「潮平兩岸闊」的新氣
象。 ■特派記者林舒婕台中報道

潮平兩岸闊
「破冰」成「常態」
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聽多元聲音 助確定政策
香港文匯報訊（特派記者林舒婕台中報道）國台辦主任張志

軍結束訪台行程，不僅順利完成與陸委會主委王郁琦的會面，
也深入台灣基層，傾聽民眾對發展兩岸關係的意見，台灣中國
文化大學中山所教授蔡逸儒在接受本報訪問時認為，張志軍此
行，可以說是兩岸關係發展的新起點，顯示在大陸考慮兩岸關
係的長遠問題上，會多傾聽台灣基層的意見。

陸對台兼具堅定性靈活性
蔡逸儒指出，大陸的對台大政方針有其原則的堅定性和策略

的靈活性，大陸早已理解台灣的政治現況，台灣的「內政」走
向與民心向背會牽動兩岸關係的走向，局限政府的施政路線。
「從長遠出發，形塑一個可長可久，而且最好是不可逆轉、不
隨政黨輪替、不因個人主觀意志而轉移的兩岸關係十分必要，
好讓和平發展的政策能夠持續發展下去。」
他進一步指出，張志軍此行屬於回訪，即完成了第一個回合

的「張王會」，確立起固定的互動模式，為兩岸解決具體的、
功能性的、棘手的問題鋪平了管道，不會因為前行路上的障礙
而輕易中斷。
復旦大學教授、中國和平與發展研究中心特約研究員信強也

認為，在島內剛剛經歷過一系列政治風波後，張志軍能夠訪
台，展示了大陸方面促進兩岸和平發展的決心、意志和強大的
自信。「大陸方面清楚，島內的『反中』力量不會在短時間內
消除，但大陸不會為此調整對台政策大方向，兩岸和平交流、
發展、對話還將繼續。」信強指出，張志軍此次訪台行程中，
對於「多元聲音」的出現，始終抱着積極的正視
態度，而沒有一味否定。「這顯示出大陸解決兩
岸關係瓶頸的極大耐心和長遠考慮，觀察傾
聽，慎下結論。」 13
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香港文匯報訊 據中新社報道，台灣陸
委會昨日凌晨在網站公佈，經與國台辦商
定，宣布取消當日張志軍原定高雄前鎮漁
港、台中霧峰林家的參訪行程。陸委會隨
後表示，由於昨日是周末例行假日，為避
免影響搭乘高鐵旅客的行程，張志軍一行
不搭高鐵而改為乘車前往台中。午後，陸
委會又宣佈，張志軍前往彰化鹿港天后宮
的參訪活動，考量維安，行程取消。
據悉，張志軍雖未前往鹿港天后宮參

訪，但國台辦仍派交流局局長程金中代表
出席，並贈送漆器媽祖給天后宮。

陳菊：非和平不是待客之道
對於張志軍前日在高雄遭遇衝突以及其

座車遭人潑白漆事件。中央社昨日引述高
雄市長陳菊表示，這是以非和平方式表達
不同意見，實在不是台灣人的待客之道，
應以更理性態度，來表達台灣不同的聲音
與意見。
另外，有學者則批評抗爭過頭是不文明

的民主。高雄市議會議長許崑源和「立
委」林國正給予「張(志軍)陳(菊)會」正面
評價，但對流血抗議感到遺憾。林國正
說，過激的行為，讓高雄市很不光彩，泛
綠群眾過激的行動只是讓陳菊難看。

維安考量
取消三行程

■■張志軍張志軍 ((左左)) 與胡志強與胡志強
握手致意握手致意。。 新華社新華社

■■有台灣民眾到桃園機場拉起紅有台灣民眾到桃園機場拉起紅
布條布條，，歡送張志軍離台歡送張志軍離台。。 中央社中央社

■■張志軍鼓勵盲童努張志軍鼓勵盲童努
力加油力加油。。 林舒婕林舒婕 攝攝

■■張志軍張志軍（（左左））結束訪台行程結束訪台行程，，揮手揮手
與台民眾告別與台民眾告別。。陸委會副主委張顯耀陸委會副主委張顯耀
（（前右前右））前往送機前往送機。。 網上圖片網上圖片 揮
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四天穿梭北中南 寄語珍惜現在攜手未來
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香港文匯報訊 新華社報道，國台辦主任
張志軍28日中午與台中市市長胡志強會
面。張志軍說，作為老朋友，很高興在台
中與胡市長見面。台中是一座歷史文化名
城，經濟社會建設特別是文化創意很有特
點。沿途所見更能感受到胡市長和台中市
民為此付出的努力。
張志軍表示，在兩岸關係和平發展的進

程中，兩岸共享其利、同受其惠。台中市
和大陸城市交流形式多樣、十分熱絡，增
進了兩岸民眾的了解。我們期盼台中市與
大陸的交流合作百尺竿頭更進一步，希望
與更多的基層民眾和青年參與其中。
胡志強向張志軍介紹了台中經濟、社

會、文化發展成果，並陪同參觀了社會福
利設施。

與胡志強會面 參觀福利設施
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盲童小樂手感動「張叔叔」


